

RECICLOS, una realidad para impulsar la circularidad de los envases

Autora: Teresa Sebastián Ortiz, Responsable del sector Bebidas, Dirección de Relaciones Externas y RSC , Ecoembes



La industria del envase avanza con paso firme hacia la economía circular desde hace años. Conscientes del papel clave que deben desempeñar las empresas en el cuidado del medio ambiente, el sector del gran consumo ha apostado por la circularidad de los envases y la promoción de diseños sostenibles. Ahora, la llegada de RECICLOS, el primer Sistema de Devolución y Recompensa (SDR) de España, supone también para este sector un paso más hacia este nuevo modelo económico al promover la recuperación de latas y botellas de plástico de bebidas, reintroduciéndolas en el ciclo productivo y respondiendo a los retos regulatorios europeos en materia de reciclado de envases y economía circular.

Este Sistema de Devolución y Recompensa, impulsado por Ecoembes, la organización ambiental sin ánimo de lucro que coordina el reciclaje de envases domésticos en España, representa una evolución del actual sistema de reciclaje de envases, asentado en el país desde hace más de 20 años. Supone un impulso de la colaboración ciudadana con el reciclaje de estos envases, gracias a la incorporación de tecnología y de incentivos sociales y ambientales.

Reciclar más y mejor es necesario para avanzar hacia la economía circular y también para cumplir los objetivos europeos en este ámbito. Si bien España es uno de los Estados de la Unión Europea que más envases recicla (ocupa la séptima posición en reciclaje de envases, según los últimos datos de Eurostat), Europa cada vez es más exigente en materia de reciclaje y de incorporación de material reciclado al ciclo productivo. En este sentido, conviene tener presente que, en 2025, entre otros objetivos, será necesario que se recicle el 50% de los envases de plástico y de aluminio y el 70% de los envases de acero.



Poner pie de foto: Balas de envases clasificados en planta de selección para su reciclado.

RECICLOS está enfocado a la consecución de estos ambiciosos objetivos marcados a nivel europeo, con un valor añadido. Es un sistema que tiene la capacidad de poner en marcha en nuestro país una solución de consenso, implicando a empresas, ayuntamientos y ciudadanos, adaptada a los hábitos digitales de una sociedad altamente comprometida con el cuidado del medio ambiente, y que conecta al ciudadano con el envase y su hábito de reciclar.

De hecho, las organizaciones que integran a la industria y la distribución del gran consumo muestran su compromiso con los nuevos modelos de reciclaje de envases y declaran su apoyo a RECICLOS, como iniciativa tecnológica pionera en Europa que incentiva al consumidor que recicla sus latas y botellas de plástico de bebidas y contribuye a que España cumpla los objetivos europeos en materia de reciclaje.

RECICLOS es ya una realidad y está desarrollado con tecnología 100% española. Fue desarrollado por TheCircularLab, el centro de innovación abierta de Ecoembes sobre economía circular. Comenzó a implantarse en 2019 en Cataluña y, hoy, ya está presente en más de 30 localidades de nueve Comunidades Autónomas (Cataluña, Islas Baleares, La Rioja, Aragón, Comunidad de Madrid, Región de Murcia, Andalucía, Comunidad Valenciana y Navarra). Está previsto que, a lo largo de 2021, RECICLOS esté implantado en todas las regiones de España.

A través de la incorporación de tecnología QR a los contenedores amarillos, ya instalados en la vía pública, los ciudadanos pueden usar su móvil para reciclar las latas y botellas de plástico de bebidas que consumen en sus hogares. Además de los contenedores amarillos, las estaciones de transporte, centros comerciales y de ocio u otras zonas de paso cuentan con máquinas para que los ciudadanos puedan reciclar estos envases que consumen fuera del hogar. Ya se han instalado las primeras máquinas en estaciones situadas en Barcelona de la red de Ferrocarriles de la Generalitat de Catalunya, en puertos como los de Denia y Alicante o en centros comerciales como el de Los Arcos, en Sevilla.



Pie de foto: Ciudadano utilizando máquina de RECICLOS

Este sistema recompensa a quienes depositan estos envases tanto en los contenedores como en las máquinas. Los ciudadanos suman puntos por cada envase que reciclan y pueden canjearlos por incentivos sostenibles y sociales, individuales o colectivos, que impactan de forma positiva en su entorno más cercano o ayudar a quienes más lo necesitan. Por ejemplo, pueden escoger, entre otros, entrar en sorteos de billetes de tren o de patinetes eléctricos, o colaborar en donaciones a bancos de alimentos.

RECICLOS, por tanto, es una evolución del actual modelo de reciclaje de envases en España con el fin de avanzar en nuestro camino hacia la economía circular. Sectores tan relevantes como el cervecero han mostrado un claro compromiso en este tránsito, a través del impulso del sistema del reciclaje que arranca con el Punto Verde. Este símbolo, que aparece en los envases, representa el cumplimiento con la legislación de envases por parte de las empresas y también su compromiso con el medio ambiente, al hacer posible que los envases se reciclen con el fin de convertirse en materias primas para obtener nuevos productos.

La respuesta del sector empresarial a una sociedad cada vez más comprometida con el cuidado del medio ambiente está haciendo posible que vayamos desterrando el modelo de producción de consumo de usar y tirar. Y, aunque aún quedan pasos por dar de cara a que la economía circular esté integrada de manera plena en todos los ámbitos de nuestra sociedad, RECICLOS se presenta como parte de la solución.